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Q：对如今的教练来说，战术重要
还是更衣室管理重要？以前那些凝聚
球队的方法还管用吗？

A：现在的沟通方式不一样了，但
同理心依旧重要，在我看来，建立一个
有同理心的集体比主教练的沟通能力
更重要。我拿到了26个冠军，但只靠
主教练的沟通能力你是拿不到冠军
的。

无论走到哪里，我都努力在更衣
室里建立起同理心，虽说效果不一，但
底线是不变的，即不能允许球员高于
球队，这对我来说是不可妥协的，曾有
一家俱乐部允许这么做，所以我失败
了。

Q：葡萄牙队有机会拿到明年世
界杯冠军吗？

A：我们可能赢，也可能输，但我
们不能要求球队必须赢。不过话说回
来，我也理解球迷的期望，毕竟我们刚
拿到了欧国联冠军，如果让我来挑国
家队大名单，可能会有些意外，但我怎

么选并不重要，重要的是罗伯托·马丁
内斯怎么选。

Q：今年金球奖你最看好谁？
A：在我看来，金球奖应该颁给那

些赢得了冠军的球员，团队才是最重
要的，任何个人奖项都不应该与球队
整体表现脱钩，帕尔默在本届世俱杯
上表现非常好，世俱杯冠军对切尔西
也非常重要，不过本赛季最大的赢家
还是巴黎圣日耳曼，他们以一种令人
印象深刻的方式赢得了欧冠冠军，虽
然从理论上来说，他们失去了自己最
好的球员，这有点像我当年在国米，伊
布转会去了巴萨，然后我们赢得了三
冠王。

具体到葡萄牙球员，拉莫斯出场
时间不多，但表现很关键。努诺·门德
斯和维蒂尼亚是我的最爱，我无法在
他们之间做出选择，我希望他们中的
一人能拿到金球奖，门德斯肯定对此
有不同意见，因为他会说他代理的亚
马尔才应该拿金球。

你是否已经忘记了穆里尼奥这个名字？2024年1月
离开罗马后，穆里尼奥休息了半年，去年夏天转战土耳其
联赛执教费内巴切，带队没多久便遭遇重击，在欧冠资格
赛第三轮中被里尔淘汰在，之后土耳其杯四分之一决赛
出局，欧联杯八分之一决赛出局，联赛最终落后宿敌加拉
塔萨雷 11分排名第二，以穆里尼奥的说法，这是他职业
生涯首次在一个完整执教的赛季中既没能带队拿到冠
军，也没能带队打进决赛。

但穆里尼奥并没有放弃，他还在继续前进，继续保持
激情，谁知道未来会发生什么？或许某一天他突然就又
回到了最高水平舞台上，就像当年安切洛蒂做的那样。
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过气教练，穆帅还在坚持什么？

Q：在足球世界，你已经赢得了一
切，是什么还在激励你不断向前？

A：我依旧对胜利充满渴望，我对
工作依旧充满热爱，没有任何理由停
下来，我的心态很年轻，完全不觉得自
己需要停下来，或者是必须在某个时
刻停下来。我的家庭也非常支持我，
虽然由于工作的缘故，我们并不能经
常聚在一起，但这种牺牲反而让我更
加干劲十足，不能辜负他们。

所以现在的我和20多年前刚开
始执教的我没有任何区别，无论在哪
方面我都不觉得有什么不同，我甚至
无法想象自己有一天会预告退休，比
如说“我还要再干5年或是 10年”之
类。

Q：如今执教更难，还是以前更
难？

A：现在更难，因为足球也在变
化，以前我总是强调一个听起来有些
蠢但绝对没错的观点，即谁进球多谁
就能赢下比赛。但现在具体情况在发
生变化，专业化程度越来越高，刚开始
执教时，我认为教练是管理一切的人，
但现在不是这样，俱乐部给我们提供
全方面的支持，从竞技领域到应付媒
体。

就在不久前，有人问我对一位年

轻教练来说，最重要的是什么。放在
20年前，我会说一个只懂足球的教练
其实压根就不懂足球，我们必须学习
其他方面的各种知识。但现在，我会
说最重要的是找到那些精通其他领域
的专业人士，然后让他们加入你的教
练组。

以前你想得到一份重要的工作，
你必须不断赢球，现在呢？你只要贩
卖自己的理念就行。2004年我拿到
了欧冠冠军，然后去了英超，那一年只
有两位外籍主教练去了英超，贝尼特
斯和我。现在有些英超球队的教练我
甚至都没听说过，我并非不尊重他们，
但事实就是如此，有些俱乐部根据数
据分析来选教练，现在最重要的不是
赢球，而是某种足球理念，事情完全不
同了。

Q：但教练确实面临着要求你不
断赢球的压力。

A：都是我的错，我之前赢过太多
次了，我在热刺执教时间很短，没能拿
到冠军，但我带队打进了决赛，只是没
机会带队参加。我在罗马赢得了冠
军，之后又再一次打进欧战决赛，费内
巴切是我首支执教了一个完整赛季，
既没有拿到冠军也没有打进决赛的球
队。

心态年轻不想停下来

Q：如今每支球队给主教练的支
持都更加全面充分，这是否意味着现
在想要赢下一场比赛更难了？

A：以前资源集中，现在则更加全
球化，当年我在波尔图取得成功后，许
多人对我产生了浓厚兴趣，分析了一
大堆，创造了许多新词，但实际上有不
少主教练比我更知识渊博，比如说弗
格森爵士，但没人知道他是如何工作
的。

现在则不同，我有时候会告诉费
内巴切俱乐部官方电视台不要拍一些
东西，因为这是我花了很长时间才想
出来的训练方法，你只要发布在社交
媒体上，立即就有人模仿，足球界完全
没有版权这回事。哪怕是第三级别联
赛球队，训练时用的可能都是安切洛
蒂带皇马的方法，虽然球员不一样教
练不一样结果也不一样，但他们肯定

能因此获益。
Q：这是否意味着现在的球员比

过去更好呢？尤其是在理解比赛方
面，有种观点是现在球员想要表现
好，必须同时掌握四到五种战术体
系。

A：现在的比赛更加复杂，以前那
些战术体系概念已经不适用了，即便
是在同一场比赛中，球队也会切换多
种不同的进攻方式和防守方式，三后
卫、四后卫、增加边路球员、增加中场
球员……不断变化，很难简单定义说

“这支球队踢的是4231”。因此我们
必须在战术训练上投入更多的时间，
球员也必须在战术层面提升自己，适
应不同的角色。

Q：尤其是边后卫，现在最流行的
战术变化之一就是让边后卫内收去扮
演后腰。

A：是的，但有个问题是现在很
多球队明明没有这个条件，却生搬
硬套，边后卫想要内切参与进攻，前
提是他有一定的技术能力，如果他
没有进攻能力，那就别想我应该内
切还是走外线了，踏踏实实留在后
面。

又比如说出球型门将，瓜迪奥拉
刚到曼城时，首发门将是乔·哈特，他
已经是最好的英格兰门将了，但瓜迪
奥拉觉得他不行，于是签下了布拉沃，
后来又签了埃德森。

现在有很多教练没有条件也要硬
上，失败了就说是死于坚持理想，但在
我看来这就是犯蠢，教练必须实事求
是，我也喜欢让边后卫内切参与进攻，
但有这个能力的球员有多少呢？阿什
拉夫可以，但有几个他这种级别的边
后卫呢？

没条件硬上就是教练犯蠢

Q：现任曼联主帅阿莫林多次提
到他深受你的影响，他现在的情况有
些艰难，对此你怎么看？

A：曼联的艰难不仅是因为弗格
森退休了，还因为大卫·吉尔也同时离
开了。我执教时，曼联仍处于过渡期，
我们拿到了几个杯赛冠军，还拿到了
联赛亚军。事实上，我一直认为那些
违反财务规定的俱乐部除了被罚款
外，还应该被扣分，因此从法律层面
说，我们本该是那个赛季的英超冠军。

现在俱乐部所有权发生了变化，
新老板虽然足球经验不足，但在其他
体育领域经历丰富，所以上赛季虽然
是曼联历史最差赛季之一，阿莫林仍
能得到信任与支持，我认为他是一个
极具潜力和个人魅力的主教练，能够
做出一番事业。

Q：执教生涯中，哪支球队给你留
下了最深刻的印象？

A：我在波尔图留下的个人印记
是最深的。20年前的那支切尔西则
是英超最佳球队，阿森纳曾完成了单
赛季不败夺冠，但我们那两个赛季曾
连续46轮联赛不败，那支球队太棒
了，没能赢得欧冠的唯一原因是当时

没有门线技术。
我在国米赢得了所有冠军，但罗

马给我带来的快乐是不可比拟的，我
不能说当时我是白手起家，这对球员
太不尊重，虽说我们拿到的只是欧协
联冠军，但这已经很棒了，后来我们
还克服重重困难打进了欧联杯决赛，
我成功团结了一个本已分崩离析的
俱乐部，唤回了因为失望而离开的球
迷。

至于费内巴切，第一个赛季对我
来说就像是探索新世界，有时我会在
社交媒体上讽刺些什么，但从未被人
真正理解。

罗马带来的快乐不可比拟

同理心比沟通能力更重要

阿莫林常说穆帅是他的灵感源泉


